



Catasetum pileatum Rchb.f.

[Ilustración de Mercedes Madriz]

Esta espectacular orquídea que aparece dibujada en el billete de 500 bolívares, muy codiciada por los horticultores de todo el mundo, fue elegida como nuestra primera flor nacional en 1942, hasta que el año 1951 fue destronada por la *Cattleya mossiæ*. Fueron varios los motivos: por encontrarse sólo en las selvas de los estados Amazonas y Apure, mucha gente nunca la ha visto, las flores no duran en buen estado tanto tiempo, el cultivo no es tan fácil y no es exclusiva de Venezuela, ya que también se consigue en la Amazonia de Colombia y Brasil.

Como todas las especies del género *Catasetum*, da flores femeninas diferentes a las masculinas, siendo estas últimas las ornamentales, que pueden medir hasta ocho centímetros de ancho. Lo común es que sean de color blanco brillante, de allí el nombre de «flor de nácar», pero existen variedades verdes, amarillas y las más impresionantes con el labio rojo oscuro.

Para su cultivo es importante señalar que después de que a los pseudo-bulbos se les han caído las hojas, debe reducirse considerablemente el riego, hasta que el próximo año comience a retoñar. Su época de floración comprende especialmente los meses de agosto hasta octubre.